

DIARIO DE

BARCELONA,



Del lunes 2 de

enero de 1832.

San Macario Abad.

Las cuarenta horas estan en la Santa Iglesia Catedral: se reserva á las cinco de la tarde.

Sale el Sol á las 7 horas y 25 minutos, y se pone á las 4 y 35.

Dia.	horas.	Termómetro	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
1	7 mañana	0	7 32 p. 8 1/2	N. N. E. nubes.
id.	2 tarde.	3	32 8 2	N. N. E. cubierto.
id.	10 noche.	1	2 32 8 2	N. N. E. nevando.

Evaporacion en diciembre..... 2 p. 6 l.
 Lluvia..... 3 2

Articulos copiados de otros periódicos.

NOVEDADES.

Teatros.— *El diablo anda en Cantillana* se puede decir ahora al ver el entusiasmo que se tiene en Francia por todas las funciones teatrales diabólicas, románticas y fantásticas. La segunda representacion de *Roberto el Diablo* ha sido en Paris de las mas concurridas y brillantes, sin que turbase accidente ninguno aquella obra maestra en música, todos cuyos trozos fueron muy aplaudidos: subió la entrada á mas de 100 francos.

— *Castigos.*— El dia 5 de diciembre tres individuos, convictos de haber asesinado en Lóndres á un jóven italiano para vender su cuerpo á los anatomistas, han sido condenados á la pena capital, y á ser espuestos en el gabinete anatómico para la diseccion, declarando que la idea de la muerte les era menos espantosa que la de ser disecados.

— *Gran buque.*— Se acaba de construir en Montreal el mayor barco de vapor conocido hasta el dia. Está destinado á navegar por el rio S. Lorenzo. Tiene 190 pies de largo, 70 de ancho, 12 de alto, y cala siete pies y nueve pulgadas. Las dos máquinas de vapor que contiene son admirables, y su fuerza puede compararse con la de 450 caballos. La cá-

mara de los hombres tiene 100 pies de largo y 30 de ancho: la de las señoras es algo menor; pero ambas son de una esquisita elegancia.

— *Robo y violencia.* — El 27 del mes último dos señoras jóvenes, que salían á las once de la noche del teatro de Vaudeville en Paris, alquilaron un coche simon en la plaza de Palais Royal para regresar á sus casas en el cuartel de S. Antonio. El cochero las fue conduciendo por los muelles; y cuando llegaron al de la Mégisserie, bajó del pescante en donde habia hecho que se pusiese un camarada suyo, á quien dió las riendas de los caballos, y sin duda tambien las oportunas instrucciones; y abriendo con violencia la portezuela se metió dentro del coche, y se apoderó de la mas jóven, á quien intentó violar. Ambas señoras consternadas pidieron socorro á voces; pero el ruido del carruaje ahogaba sus gritos, hasta que los percibió una patrulla en la plaza de Greve y detuvo al coche. Mientras abrian una portezuela para ausiliar á las señoras, salió el cochero por la otra llevándose los chales de las dichas señoras, y se escapó con su cómplice. Se condujo á las señoras á su domicilio, y el coche á la prefectura de policía.

— *Quintas.* — De 294,975 jóvenes llamados en Francia al sorteo del presente año, sabian leer y escribir 121,079; solamente leer 12,801; ni leer ni escribir 153,635; ausentes, ó cuya instruccion no ha podido averiguarse, 7460.

— *Sansimonistas.* — Escriben de Londres fecha 5 del corriente que la policía está tomando todas sus disposiciones para impedir la predicacion y enseñanza dominical de los sansimonistas, de consiguiente se cerrará la sala Taibont donde tenian sus ejercicios, y la tropa se encargará de estorbar la entrada desde el domingo inmediato.

C. L. y M. de M.

LAS FEAS.

Se dice, „Ved ahí una muger hermosa, „ y no se mira mas que á su cara. Hay en las que se tienen por feas bellezas que la vista no percibe: jamas una union duradera deja de estar fundada sobre un mérito cierto. No son las mugeres mas hermosas las que inspiran las pasiones mas fuertes.

¿Quién es capaz de conocer al ver una muger todo el interes que puede inspirar en una conversacion? ¿Se puede adivinar el fuego, el arte, la sal de sus espresiones? ¿Cuántas gracias animadas no salen de sus ojos, que parecian frios ó distraídos! Así pues una sonrisa inflama el corazon de aquel, cuando la misma sonrisa nada mueve al otro: esta diversidad de gustos hace que todas las mugeres hallen amantes, y la que parece mas desgraciada no tiene muchas veces que envidiar á la que recibe públicos aplausos, los cuales no se sostienen siempre en un trato ó en una conversacion seguida. Allí desaparecen regularmente los engaños del arte: allí la hermosura feroz y soberbia no tiene las mismas perfecciones, y la rival que desdeñaba recibe triunfos multiplicados, debidos á gracias que no dependen de la hermosura altiva y vana.

Si el amor, como decia Ninon, es la pieza en que los entreactos son mas largos, ¿qué cosa mas agradable que hallar en una pasion, que algunas veces envilece al hombre, esta amable y graciosa razon que le ilustra y le instruye, y convierte los placeres puros que solo pertenecen al alma? (D. de C.)

COMETAS Y MUGERES.

Los cometas sin duda llenan algun objeto bueno y sabio en la creacion; asi lo hacen las mugeres: los cometas son incomprensibles, hermosos y escéntricos; asi son las mugeres: los cometas brillan con un esplendor peculiar, pero de noche aparecen mas resplandecientes; asi son las mugeres: los cometas confunden á los mas doctos cuando intentan indagar su naturaleza; asi lo hacen las mugeres: los cometas escitan la admiracion del filósofo y del rústico; asi son las mugeres: los cometas y las mugeres, pues, son intimamente análogas; y siendo la naturaleza de ambos inescrutable, solo nos resta mirar con admiracion los unos, y casi amar á las otras.

C. L. y M. de M.

Concluye el de la Gaceta de Madrid, que empezó á insertarse en el Diario de ayer.

EDUCACION ESTRANGERA.

Pero donde mas se equivocan los padres que esperan de escuela estrangera la fortuna de sus hijos, es en el punto de aptitud. Neciamente imbuidos de la inferioridad de su nacion en todos los ramos, se imaginan que en los colegios de otros paises se ha descubierto el secreto para aprender mucho sin fatigarse en el estudio cosa alguna. Tan luminosos, tan sencillos, tan bien ordenados les parece que deben ser los métodos y objetos de enseñanza escogidos afuera, que no hay, en su concepto, con ellos cosa útil que no se aprenda, ni cosa que se aprenda que no sea útil. Vergonzosa ofuscacion! La verdad del caso y lo que un ecsamen discreto demuestra, es que si en España ecsisten, en otros paises no faltan, y tal vez superabundan, las preocupaciones añejas, los métodos viciosos, los estudios inútiles de que nos lamentaremos como peculiares de nuestra casa. Mas hay. Aunque las cosas que en el estrangero se aprenden sean superiores en si, ú ofrezcan mas ventajas al que ha de residir perpetuamente fuera de España, bien pueden carecer de tal superioridad, bien pueden ser inútiles, y aun en cierto modo perjudiciales, cuando se aplican á un hombre que tiene que vivir en España mismo. En comparacion del conocimiento de las cosas nacionales, tiene poquisimo uso el de las costumbres, de la historia, de la geografia, de las lenguas y de las personas estrangeras; y no saldrá mejor la cuenta al que por adquirir este pierda aquel, que al especulador que dejando el cultivo de las cosas de general consumo en el pais propio, fuera á traer del estrangero aque-

llas de que nadie gustara ó necesitase. Lo uno cuando mas será útil, y como accesorio será materia de lujo despues de tener lo principal: lo otro es tan esencial, como que sin ello no puede haber verdadero lujo, y lo mismo accesorio y bueno es inútil.

„Para todo hay tiempo, se dice: y al fin para ciertas clases de la sociedad importa poco ignorar ó saber bien las circunstancias de la España.“ La vida y el entendimiento del hombre son tan limitados, que apenas alcanzan para adquirir una regular tintura de lo que se enseña y es indispensable en el pais propio; y no debe olvidarse que hay ciertos ramos de instruccion, como el idioma, cuyo mediano conocimiento, siendo fácil empezado por el uso insensible de la niñez, es dificilísimo por no decir imposible, emprendido de otro modo, á menos de hacer en la edad adulta un estudio aridísimo y tenaz, á que pocos son capaces de sujetarse. Al ver que en este tiempo no aparecen ni los filósofos, ni los juriconsultos, ni los poetas que un sistema contrario de educacion produjo en los antecedentes, sin escluir esa encarecida última mitad del siglo XVIII, es preciso dar la razon al sabio que preguntado sobre el motivo de la decadencia literaria, le señaló en el lujo superficial de los *omniscios*.

Por lo demas ¿cuál es la clase de la sociedad española en la que no sea altamente bien parecido, provechoso y aun necesario conocer á fondo á la España? Desde el mas poderoso noble hasta el plebeyo mas apurado, todos necesitan igualmente de este conocimiento; y otra influencia politica, otra suerte económica, otros respetos públicos gozarian ciertas personas, si en vez de aprender cuatro frases ó noticias extranjeras; si en vez de estudiar el modo de llevar el cuerpo ó de regir un caballo como en otros paises, no desdeñaran tanto el conocimiento de las leyes, de la historia, lengua, literatura, costumbres y producciones de su patria. No hay entre todos los objetos de instruccion estrangeros uno de mas positiva utilidad para cualquier español que el libro en que se comprenden los elementos del derecho Real de España. A todas las profesiones y clases ocurre continuamente la necesidad de saber su contenido: sin conocerle nadie pueda proceder con seguridad en los negocios domésticos y en los contratos: para aconsejar y no ser mal aconsejado, para cualquier trance y periodo de la vida pública y privada, y aun para satisfacer el vano empeño de pasar por sabios en las conversaciones familiares, puede servirnos mas que cualquiera otra lectura. Pero en medio de esto, y de que el libro no es muy voluminoso, nadie se ocupa en su estudio fuera de los profesores de jurisprudencia, y aun de estos hay ya algunos que le van olvidando por entretenerse demasiado en seguir abstracciones y en acopiar inútiles generalidades de Montesquieu, Watel, Grocio ó Pufendorf.

En suma: no hay razon alguna, aun de utilidad propia, que aconseje sacar á los jóvenes españoles de su pais para recibir educacion en el extranjero; y no la hay tampoco por lo mismo para aprobar esos viajes que prematuramente emprenden muchos, llevando á todas partes el descrédito de su pais, de que van á ser muestra tan pobre como falsa. Pier-

den más en todo esto los mismos jóvenes que tan mal dirigidos caminan, que la patria de cuyo seno se apartan; y no es concebible cómo en este clarísimo punto se equivoca en tanto grado el amor ardiente de los padres. Que se repare, que se recuerde quienes son en España los que florecen y han descollado en todas las carreras y profesiones; y difícilmente se encontrará en ellos uno de los dirigidos por el método que impugnamos; los cuales no aprendiendo en el extranjero lo que les es preciso, adquieren desgraciadamente cierta incapacidad para estudiarlo en España por el estúpido desden con que luego miran lo que aquí se enseña. Van estos, en una palabra, con los ojos cerrados, y vuelven aun sin potencia visiva.

No queremos decir con esto que sean inútiles todos los estudios y viajes hechos en el extranjero. Los antiguos griegos viajaban por el Egipto; los romanos iban á instruirse en la Grecia, y los ingleses modernos son los que mas corren por todo el mundo. A nuestro modo de ver conviene ir á buscar fuera todo aquello de que se carece dentro de España; y en ciertas profesiones, y determinadamente en lo que toca á artes, consideramos á veces estos viajes no solo útiles sino necesarios. El caso es que aun los sujetos á esto dedicados, no salgan de España sin ser españoles, es decir, sin conocer regularmente á su pais, ó sin recibir al menos en él la educacion primaria. Importa que se comprenda que para estudiar ó viajar en el extranjero con utilidad pública y privada, se exigen condiciones; porque de hacer esto los jóvenes sin zazon y sin discernimiento, no pueden resultar mas que entes anómalos, que no constando de sustancia determinada, no pueden recibir forma conveniente; seres anfíbios que ni en España pueden ser mirados como naturales, ni fuera dejan de tener el concepto de extranjeros; estudiantes sempiternos y desgraciados que emprendiendo en la niñez lo que solo puede comprenderse en la edad adulta, tienen que fatigarse en la edad adulta estudiando lo que solo es posible aprender en la niñez.

CATALUÑA.

DESCRIPCION ESTADÍSTICA.

Comercio y Marina.

La situacion geográfica de esta provincia, favorece muy singularmente al comercio. Su larga costa con proporcionados puertos, la convidan al tráfico marítimo, el que no han descuidado sus habitantes. Ya en tiempos de los Condes de Barcelona, estaba floreciente el comercio de los catalanes, y aun sobresalió bajo el gobierno de los Reyes de Aragon. En el siglo XIII proveian de paños y otras varias manufacturas de sus fábricas, á la isla de Córcega, el reino de Nápoles, Smirna, Alejandria y diferentes plazas de la Grecia, no menos que la Frisia y la Holanda, estendiendo sus especulaciones en el Archipiélago, la Syria, el Egipto y hasta dentro del Africa; y en el siglo XIV, tenian establecimientos y factorías en los confines de Europa, en el Asia, y sobre las márgenes del Tanais.

Al fin del siglo XV, empezó á experimentar su decadencia, como todo

lo demas de la provincia; pero á principios del XVIII, se vivificó á la par de la agricultura y la industria. Volvió otra vez á ser brillante y dilatado, continuando con gran prosperidad hasta la guerra marítima de 1804, bien que con diverso rumbo; pues ya el levante, no le ofrecia las ventajas que reportaba de las Américas; para las cuales se espedian del puerto de Barcelona de 60 á 80 registros cada año.

Pero obstruidas por dicha guerra las comunicaciones con aquellos ricos países, se vió paralizado el comercio de Cataluña, sufriendo considerables pérdidas en capitales y en buques. Sobrevinieron los seis años de la terrible cuanto gloriosa guerra de independencia y la ocupacion de la capital por las tropas enemigas; siguieron los disturbios y disenciones de las Américas, y aquel comercio activo y brillante, que fomentando la agricultura y la industria, promovia la riqueza y el esplendor de la provincia y la gloria del reino, quedó reducido á un estado pasivo y de nulidad increíble.

Reducido el comercio marítimo de Cataluña al simple tráfico de cabotaje, se ha estendido bastante el interior con las demas provincias, cuyo comercio estaba antes casi enteramente abandonado á los extranjeros, en él que hallaban sus Américas á menos riesgos. En todos los principales puntos de ellas se hallan ya factorías y casas de catalanes ocupadas en promover el despacho de manufacturas y artefactos de estas fábricas, tomando en cambio las primeras materias y otros frutos sobrantes de su agricultura; poniéndose en práctica, de este modo, la utilísima máxima económico-política, de *fomentar la agricultura por la industria y comercio*.

Este comercio interior el mas conveniente sin duda á la España en su situacion actual, tomará grande incremento bajo la proteccion paternal del gobierno, y será floreciente, luego que las circunstancias permitan la conclusion de los canales de navegacion y de riego ya empezados, y los demas que estan en proyecto, con las carreteras oportunas, para facilitar la comunicacion con el interior.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PUBLICO.

En el anfiteatro del Real Colegio de Medicina y Cirugia, siguen las oposiciones á las plazas vacantes de Médico-Cirujanos de ejército, y hoy á las diez de la mañana, el licenciado D. Pedro Borrás disertará, y ejecutará en el cadáver la operacion de cirugia que se le señale, siendo sus contrincantes los licenciados D. Camilo Graells y D. Joaquin Sayrols. Barcelona 2 de enero de 1831.—Francisco de Paula Folch, secretario.

Reales Loterías. Los interesados en el premio de mil duros que cupo al núm. 7078 en el sorteo de la Real Loteria moderna de 22 de diciembre último, y que se pagó en 31 del mismo en la Administracion de la Rambla, se servirán presentarse en dicha oficina con el objeto de aclarar una equivocacion padecida al hacerse dicho pago. — Se proroga por todo este dia el despacho de billetes para el sorteo de hoy, á causa

de haberse recibido sobrantes de las Administraciones subalternas del principado. = Yanguas.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españolas. De Alicante, Altea, Vinaroz, Alfaques y Taragona en 18 dias, el laud nuestra Señora del Carmen, de 19 toneladas, su patron Josef Agustin Adell, con harina, higos y pasas á varios. De Torreblanca y Alfaques en 6 dias el laud las Almas, de 12 toneladas, su patron Sebastian Fraile, con algarrobas de su cuenta. Ademas 7 buques de la costa de esta provincia con carbon, vino y lastre.

Id. sardo. De Génova en 5 dias la tartana nuestra Señora del Carmen, de 30 toneladas, su capitan Bartolomé Feluco, en lastre.

LIBRO. *Memoria premiada á juicio de la academia de Dijon*, sobre la cuestion propuesta en estos términos: Determinar, ¿Cuáles son las enfermedades en las que la medicina activa es preferible á la expectante, y esta á la activa; y cuáles son las señales por las que el médico conoce que debe obrar, ó quedar en la inaccion, mientras espera la ocasion favorable para administrar ó aplicar el remedio? Por el Sr. Voullonne, Dr. en medicina de la universidad de Montpellier. Traducida del idioma frances al español, por el profesor de medicina y cirugía F. P. R. El programa, que antecede manifiesta abiertamente el gran mérito de esta memoria, para que la hermosee con frases siempre necesarias cuando se pretende hacer brillar escritos oscuros é insignificantes. Si á fuerza de rasciosos intentaba elevarla á un grado de esplendor superior al que con justa razon la ensalzan en Francia los profesores del arte de curar, seria esponerme á que se dudase de las verdades que contiene; solo me atreveré decir que hasta el dia no se ha dado á luz pública obra alguna (que yo sepa) que haya desarrollado con tanta solidez y precision los principios de la medicina: en ella es donde mejor que en ninguna se encuentran reunidos los verdaderos preceptos concernientes al ejercicio juicioso de una profesion tan delicada como interesante. No solo los profesores jóvenes del arte de curar, sean médicos ó cirujanos, si que tambien los prácticos mas consumados que no hayan tenido noticia de ella, hallarán en la misma ideas que tal vez no habrán leído en las autores mas clásicos; y por lo mismo no dudo que unos y otros se complacerán en tributarle un público homenaje. Sobre todo lo mas apreciable de ella es presentar un vasto y ameno campo lleno de principios irrefragables con los que es de esperar salgan del profundo letargo en que se hallan sumidos los preocupados y ciegos sistemáticos, que solo ven en los enfermos lo que les dicta su sistema favorito: su lectura convencerá á pesar suyo á los Sres. Brousenianos, de que raras veces á la primera visita y sin ningun fundamento como harto frecuentemente se ve, se debe mandar derramar la sangre de los enfermos, que despues ó les hace falta para que la naturaleza pueda vencer la enfermedad, ó si acaso la vence queda lánguida por muchísimo tiempo: y á los Sres. Brownianos de que es un

error muy grosero pretender, que todo debe esperarse de los remedios y nada de la naturaleza; y que en casi todas las enfermedades se ha de escitar y nunca ó rarisimas veces debilitar. Seria para mi el mayor premio que podria conseguir con esta traduccion, vencer con ella la repugnancia de algunos en ejercer la medicina libremente y sin sujecion á sistema alguno: sin embargo no dudo obtenerle de los mismos, como quieran penetrarse de los incontestables axiomas que contiene la espresada Memoria. Véndese en la libreria de Solá calle de la Bocaria á 8 rs. vn.

Hallazgo. El que hubiese perdido un relox que fue encontrado en una de las escalerillas de la Rambla á las 10 de la noche del 28 del último, se presentará á la Comisaria de Policia del cuartel 2.º, calle mas alta de San Pedro, núm. 13, que dando las señas se le entregará.

Teatro. MIGUEL IBANEZ, Actor de ambas compañías, Española é Italiana, no ha omitido medio alguno para presentar en su beneficio una funcion correspondiente á la generosidad que con él ha usado la Empresa y á las continuas bondades con que le favorece el Público Barcelonés. Cree haberlo conseguido, escogiendo al efecto, para esta noche, el drama nuevo en 4 actos, arreglado á nuestro Teatro por D. Ventura de la Vega, cuyo titulo es: *La Espiacion*. Prescindiendo del aplauso que ha obtenido en los Teatros de la Corte esta composicion dramática y del elogio que han hecho de ella los papeles públicos; se limita el agraciado á decir que reúne el interes de los dramas sentimentales, y los complicados incidentes de los melodramas de espectáculo; y que no pueden dejar de llamar la atención los ardidés y disfraz de que se vale la sensible *Julia*, para salvar á su amante de los lazos que le tiende la perfidia de un malvado, haciendo que por fin perezca éste en el mismo precipicio que tenia preparado á la inocencia. Será adornado con su correspondiente baile, y canciones que la Sra. Rosa Gonzalez cantará, confiada en la indulgente bondad del público y por un particular favor al interesado. Lo desempeñarán las Sras. C. del Castillo, J. Ripa, V. Selma, y los Sres. A. Valero, N. Puchol, J. Tormos, J. del Castillo, V. Aguado, M. Catalá, S. Selma, y el interesado. Concluido el drama, y mediante el competente beneplácito de la Empresa, se cantarán por los individuos de la Compañia Italiana las piezas de música siguientes: 1.º Dueto, *Cara per te quest' anima*, por la Sra. Pastori y el Sr. Genero. 2.º Terceto de la *Pietra del Parangone*, por los Sres. Moncada, Lainer y Morini. Terminando la funcion con la graciosa y cómica pieza en un acto, años hace no representada, cuyo titulo es: *La receta mas eficaz para las convulsiones de las mugeres*. Desempeñándola las Sras. J. Galan, R. del Rey, y los Sres. A. Valero, J. Tormos, J. del Castillo, V. Aguado, M. Catalá y el interesado.

La funcion anunciada en el Diario de ayer en el salon del Palao, no tendrá lugar hoy como se habia anunciado, á motivo de orden superior.

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusí.